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Présentation de l’exposition :  

Le testament de Napoléon 1er 

Cette exposition présente le testament de Napoléon 1er. 

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires quand elle sera morte. 

Par exemple elle dit :  

• à qui elle donne son argents 

• à qui elle donne sa maison  

• qui doit s’occuper de ses enfants…  

La personne peut changer son testament quand elle veut  

avant sa mort.  

La personne peut aussi écrire d’autres textes  

pour compléter ou modifier son testament.  

Ces textes s’appellent des codicilles.  
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Connaissez-vous Napoléon 1er ?  

 

Napoléon 1er est un empereur français. 

Un empereur est le chef d’un pays. 

Napoléon 1er est né en 1769 en Corse. 

La Corse est en rouge sur la carte. 

 

 

Le nom de naissance de Napoléon 1er est Napoléon Bonaparte.  

Napoléon était soldat.  

Après, il a fait de la politique en France. 

La politique c’est comment organiser un pays. 

Ensuite, il est devenu empereur français en 1804.  

Son nom d’empereur est Napoléon 1er. 

Il a fait la guerre contre beaucoup de pays.  

Il a créé des choses importantes.  

Par exemple :  

• le Bataillon des sapeurs-pompiers de Paris 

• le Code Civil.  

Le Code Civil est un livre avec toutes les lois de France.  

C’est un livre très important. 

Il est encore utilisé aujourd’hui avec des mises à jour. 

• la Légion d’honneur. 

La Légion d’honneur est une médaille. 

On donne cette médaille aux personnes  

qui ont rendu un grand service à la France.  
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Napoléon 1er est mort en 1821  

sur l’île de Sainte-Hélène.  

L’île de Sainte-Hélène est une petite île  

à côté de l’Afrique dans l’océan Atlantique.  

La France est en violet sur la carte. 

L’île de Sainte-Hélène est à l’endroit  

du point rouge sur la carte. 

 

Le corps de Napoléon 1er est ramené en France en 1840. 

Depuis 1861, il est dans une tombe aux Invalides à Paris.  

On peut toujours voir sa tombe aux Invalides aujourd’hui. 

Une phrase de son testament est écrite sur sa tombe :  

Je désire que mes cendres reposent sur les bords de la Seine,  

au milieu de ce peuple français que j’ai tant aimé. 

C’est la phrase où Napoléon 1er dit qu’il veut avoir sa tombe à Paris. 

C’est la phrase la phrase plus connue de son testament. 
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Vitrine 1 :  

Le testament de Napoléon 1er  

 

Je vois une peinture sur le panneau.  

Cette peinture montre la mort  

de Napoléon 1er.  

Napoléon 1er est en blanc sur le lit.  

Il est mort en 1821.  

 

 

Dans le tableau je vois une personne 

qui tient des papiers.  

Ces papiers sont le testament de Napoléon 1er. 

Un testament est un papier important.  

Une personne écrit ce papier avant de mourir.  

Elle décide comment elle veut donner ses affaires quand elle sera morte. 
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Napoléon 1er sur l’île de Sainte-Hélène 

 

Napoléon 1er a fait la guerre contre beaucoup de pays.  

Les dernières guerres se sont mal passées. 

Napoléon 1er n’est plus empereur français en 1814.  

Napoléon 1er essaie de revenir en France en 1815 pour être empereur.  

Il reste pendant 100 jours mais ça ne marche pas.  

Il arrête encore une fois d’être empereur en 1815.  

Napoléon 1er est fait prisonnier par les Anglais en 1815.  

Les Anglais emmènent Napoléon 1er  

sur l’île de Sainte-Hélène.  

L’île de Sainte-Hélène est une petite île  

à côté de l’Afrique dans l’océan Atlantique.  

 

Napoléon 1er reste sur l’île de Sainte-Hélène jusqu’à sa mort.  

Il vit dans cette maison sur l’île de Sainte-Hélène :  

 

 

 

 

Napoléon 1er est loin de sa famille.  

Les Anglais le surveillent.  

Napoléon 1er a écrit son testament  

sur l’île de Sainte-Hélène en 1821. 

Il est mort sur l’île de Sainte-Hélène en 1821.  
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Napoléon 1er écrit d’abord  

un faux texte pour son testament 

 

Napoléon 1er écrit un testament très long.  

Il écrit aussi des textes pour compléter ou modifier son testament.  

Ces textes s’appellent des codicilles.  

 

Je vois ce texte dans la vitrine.  

C’est un faux texte de Napoléon 1er.  

Napoléon 1er est enfermé par les Anglais. 

Il a peur que les Anglais 

ne respectent pas son testament.  

Il écrit un faux texte qu’il donne aux Anglais.  

Ce faux texte dit que Napoléon 1er  

donne tout ce qu’il aux personnes  

qui habitaient dans sa maison sur l’île de Sainte-Hélène.  
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Sur ce texte, je vois un ruban rouge  

et de la cire de bougie rouge. 

C’est le cachet de Napoléon 1er. 

Avant, on utilisait un cachet  

pour fermer un document.  

Si une personne ouvre le document,  

le cachet se casse. 

 

 

Napoléon 1er utilise un cachet  

sur tous les documents de son testament.  

Il veut être sûr que son testament  

arrive aux bonnes personnes sans être modifié. 

Le document que je vois a été ouvert.  

Donc le cachet a été cassé.  

Normalement la cire de bougie rouge doit être bien ronde.  

 

 

Le cachet de Napoléon 1er est :  

• une couronne  

• un aigle  

• le collier de la Légion d’honneur  

• le manteau d’hermine,  

• la main de justice  

• et le sceptre de Charlemagne.  

Ce sont des signes des anciens rois.  
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Après le faux texte,  

Napoléon 1er écrit des vrais textes 

pour son testament.  

 

Ces vrais textes disent ce que Napoléon 1er veut vraiment  

pour son testament.  

Je vois un de ces vrais textes dans la vitrine.   

Napoléon 1er donne les vrais textes à 3 personnes  

qui étaient enfermées avec lui  

sur l’île de Sainte-Hélène :  

• Charles-Tristan de Montholon 

• Henri-Gatien Bertrand 

• Louis-Joseph Marchand.  

Ces 3 personnes doivent :  

• ramener le testament de Napoléon 1er en France 

• faire respecter le testament de Napoléon 1er. 
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Vitrine 2 :  

Le testament de Napoléon 1er  

aux Archives Nationales 

 

Dans cette vitrine je vois la 1ère page  

du testament de Napoléon 1er. 

Napoléon 1er a écrit cette page.  

En bas je vois un tampon qui dit :  

Empire français  

Direction générale des Archives. 

 

 

 

C’est un tampon des Archives Nationales.  

Les Archives Nationales sont un bâtiment qui garde  

beaucoup de documents vieux et importants.  

Le testament de Napoléon 1er a d’abord été en Angleterre. 

Après, le testament est revenu en France en 1853.  

Le testament arrive aux Archives Nationales en 1860.  

Il est gardé en sécurité dans une grande armoire en fer. 

Aujourd’hui, le testament de Napoléon 1er est toujours  

dans cette armoire aux Archives Nationales.  
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Les demandes de Napoléon 1er pour son fils  

 

Dans son testament,  

Napoléon 1er pense à ce qui va se passer après sa mort.  

Il parle beaucoup de son fils.  

Je peux voir une peinture de Napoléon 1er 

et de son fils sur le panneau. 

Napoléon 1er écrit son testament en 1821.  

A ce moment-là :  

• il n’est plus empereur français 

• son fils a 10 ans.  

Napoléon 1er veut donner  

des objets d’empereur à son fils. 

Mais Napoléon 1er n’est plus empereur. 

Ça veut dire qu’il n’a plus ses objets d’empereur.  

Mais il pense encore avoir ces objets. 

 

Je vois une page du testament de Napoléon 1er.  

Dedans Napoléon 1er fait des demandes   

pour quand son fils sera plus grand. 

Je peux voir des numéros sur la page.  

Ce sont les numéros des consignes 

de Napoléon 1er pour son fils. 

En bas de la page, je vois qu’il a écrit 37 demandes. 
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Napoléon 1er veut que son fils  

devienne empereur français comme lui. 

Il veut que son fils garde la même devise que lui. 

Une devise est une phrase. 

Cette phrase est une règle que la personne veut suivre. 

La devise de Napoléon 1er est :  

Tout pour le peuple français. 

 

Le fils de Napoléon 1er est mort en 1832 en Autriche.  

Il est mort très jeune. 

Il n’a jamais été empereur français. 

 

En bas de la page, je vois la signature de Napoléon 1er.  

Napoléon 1er a signé mais il n’a pas écrit cette page seul. 

Quelqu’un a écrit ce que Napoléon 1er disait. 

C’est possible parce que Napoléon 1er 

dit des demandes pour son fils. 

Il ne dit pas comment il veut donner ses affaires.  

Dans un testament, la personne doit écrire à la main  

les pages où elle dit comment donner ses affaires. 

Si une autre personne écrit, le testament n’est pas bon.  

C’est encore pareil aujourd’hui.  

Pour son testament,  

Napoléon 1er a d’abord dit à quelqu’un ce qu’il voulait. 

La personne a écrit pour lui. 

Après, Napoléon 1er a recopié le texte. 
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Vitrine 3 :  

Les dons de Napoléon 1er aux soldats  

et aux habitants français victimes des guerres 

 

Sur le panneau, je vois une peinture de Napoléon 1er 

avec des soldats français.  

Napoléon 1er est debout avec un pantalon blanc.  

Les soldats sont heureux de voir Napoléon 1er. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les soldats sont très importants pour Napoléon 1er parce :  

• il a été soldat lui aussi 

• il a fait la guerre contre beaucoup de pays. 

Ces pays ont des rois. 

Ces rois sont contre Napoléon 1er parce qu’il n’est pas roi. 

Les soldats et les guerres  

donnent beaucoup de pouvoir à Napoléon 1er.  
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Je vois 2 pages du testament de Napoléon 1er.  

Dedans, il explique comment il veut donner son argent. 

Napoléon 1er veut donner quelque chose d’important :  

• aux habitants français victimes des guerres  

avec d’autres pays 

• aux anciens soldats français 

parce qu’ils ont défendu la France. 

Napoléon 1er leur donne beaucoup d’argent. 

Sur les 2 pages je peux voir les sommes d’argent.  

Par exemple 50 000 francs.  

  

 

 

 

 

 

  

C’est écrit :  

50,000 

50 000 
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Napoléon 3 et les soldats français 

de l’époque de Napoléon 1er 

 

Dans la vitrine je vois une page et une médaille. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Je vois que la page est différente  

des autres pages que j’ai vues avant.  

Les autres pages datent de l’époque de Napoléon 1er.  

Cette page date de l’époque de Napoléon 3,  

comme la médaille à côté.  

Napoléon 3 est l’enfant du frère de Napoléon 1er. 

Napoléon 1er est l’oncle de Napoléon 3.  

Napoléon 3 est plus jeune que Napoléon 1er. 

Napoléon 3 est aussi un empereur français. 

Un empereur est le chef d’un pays.  
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La page explique que Napoléon 3 crée une médaille.  

Cette médaille s’appelle médaille de Sainte-Hélène. 

C’est le même nom que l’île où est mort Napoléon 1er. 

Napoléon 3 a choisi ce nom  

pour se souvenir de son oncle Napoléon 1er.  

Cette médaille sert à dire merci  

les soldats français de l’époque de Napoléon 1er.  

Napoléon 3 veut leur donner quelque chose d’important  

comme Napoléon 1er. 

Beaucoup de soldats ont reçu cette médaille.  

 

 

La médaille de Sainte-Hélène rappelle Napoléon 1er avec :  

 

• une couronne 

 

 

• la tête de Napoléon 1er  

 

 

• l’aigle de Napoléon 1er et de Napoléon 3 sur la boîte.  
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Comment sont données les affaires  

de Napoléon 1er ? 

 

Un testament explique comment une personne 

veut donner ses affaires quand elle sera morte. 

Napoléon 1er veut donner des objets et de l’argent  

à beaucoup de monde :  

• à sa femme  

• à son fils 

• à sa famille 

• à des personnes de confiance  

• aux anciens soldats français 

• aux habitants français victimes des guerres  

contre d’autres pays…  
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Napoléon 1er est mort en 1821.  

Il n’était plus empereur français.  

Il pensait avoir encore beaucoup d’objets et d’argent.  

Dans son testament,  

il veut donner des choses mais il ne les a plus. 

 

Le testament de Napoléon 1er revient en France seulement en 1853.  

En 1854, un groupe de personnes est créé  

pour respecter le testament de Napoléon 1er. 

1854 c’est longtemps après la mort de Napoléon 1er. 

Napoléon 3 donne de l’argent à ce groupe  

parce que Napoléon 1er n’a plus les choses qu’il voulait donner.  

L’argent sert à remplacer les choses que Napoléon 1er n’a plus. 

Le groupe donne cet argent aux différentes personnes  

qui sont dans le testament de Napoléon 1er.  
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